

PRECIO DE SUSCRIPCION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten a precios convencionales.

PUNTOS DE SUSCRIPCION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica

Redacción y Administración
Calle Mayor, 41, Felanitx


EL Felanitgense

SEMENARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

LA CAMPAÑA DE MARRUECOS

Una información de A. B. C.

A. B. C. publica una entrevista celebrada por uno de sus redactores con el Alto Comisario General Berenguer.

Este manifestó al periodista que venía a Madrid libre de prejuicios.

Ignoraba lo que ocurría hasta el domingo por la noche.

Conocía solamente la campaña que se hacía contra mi mando.

Lo lamentaba y no por mí sino por el daño que se hacía al ejército de Africa.

Todo lo que se dice aquí repercute en el campo rebelde con daño para España.

Esto no hubiera determinado la actitud que adopto; pero comprobada la extensión de esa campaña me decidí a facilitarla en todo lo que de mí dependa.

Me encontré sin apoyo y por eso dimito.

Sin autoridad no podría volver a Africa.

Ahora libre de la pesadumbre del cargo, hablaré nuevamente y con claridad en legítima defensa.

Por eso hablaré en el Senado, aunque a penas hablaré, sino que leeré documentos a los cuales pondré los indispensables comentarios.

Yo, siguí diciendo, estoy mas interesado que nadie en que se depuren las responsabilidades.

Estoy convencido de que hice todo lo posible por la patria. Con tener la conciencia tranquila es lo bastante para mí, pero no para los demás, por eso quiero que conozcan las pruebas que son verdaderamente abrumadoras.

En Africa sólo queda alguna efervescencia en algunas cábilas, producida por las noticias de la repatriación.

Terminado el plan acordado me disponía a intensificar la acción política que nunca abandoné.

Interesantes manifestaciones de Berenguer

«Sofocado, dije, el intento de Abarán, se creyó el asunto terminado, no pudiéndose prever que aquello era un síntoma. Pero luego vino el levantamiento general de las cábilas y la retirada de nuestras tropas en masa, y no escalonadamente, como debiera haberse hecho si la resistencia era imposible.

De todo esto, siguí diciendo, no puede caberme responsabilidad alguna, porque la Comandancia de Melilla obraba con entera autonomía, como lo demuestra la ocupación de Monte Muro, la cual se llevó a cabo sin saber yo nada.

Tampoco se me consultó el nombramiento del general Silvestre para el mando de aquella Comandancia.

Luego, el general confirma lo que el señor La Cierva dijo ayer en el Congreso acerca de la actuación del general Picasso.

«Este, añadió, no me ha encartado; en cambio lo ha hecho el Consejo Supremo, lo cual es manifiesta equivocación. Se me somete a sumaria en virtud de un expediente gubernativo, y creo que esto no entra en las facultades del Consejo. En cambio, nadie me ha llamado a declarar; pero si se desistiera, yo reclamaría el procesamiento».

Añadió el general Berenguer que no volverá a Marruecos, porque regresando allá sin una vindicación absoluta, quedaría desairado ante las tropas.

Afirmó que, desde Julio, había dimitido hasta cinco veces, disconforme con los Gobiernos que se sucedían.

«Seguí, añadió, porque se me ordenó que siguiera».

Manifestó su creencia de que se puede ir a Alhucemas y dominar a los beniurriagueles, pero después de gran preparación.

Se lamentó de la escasez de fuerzas de choque, que constituyen el principal elemento, pues sólo tenemos 13.000 hombres, cuando deberíamos tener 80.000 como los tiene Francia en su zona.

«Los anteriores Gobiernos, dijo, y éste, han hecho preparativos para lograr esos efectivos, pero ninguno se ha atrevido a afrontar de firme la empresa».

Respecto de la repatriación de las tropas que tenemos en Marruecos, manifestó que cree sería un verdadero suicidio, y un verdadero desprestigio ante las cábilas sometidas, las cuales nos crearían impotentes y cobardes».

Dijo que, desde lo de Annual, la situación ha mejorado notablemente en la zona oriental, por haberse ocupado nuevas posiciones.

En cuanto a la zona occidental, dijo que lo único que queda por dominar es el Raisuni, el cual, dijo Berenguer, ya se hubiera sometido si no le hubieran alentado ciertas campañas de prensa.

Afirmó que ha hecho los más grandes sacrificios para rescatar a los cautivos, pero Abd-el-Krim no quiere soltarlos porque los cree la mejor garantía de seguridad para que no se le imponga el castigo que se merece.

Manifestó que la designación del general Aizpuru, para substituirle en la Alta Comisaría, es muy acertada.

Terminó manifestando que desde que salió de Marruecos declinó toda responsabilidad por lo que pueda ocurrir.

LA CUESTIÓN DE TÁNGER

Londres.—En la Cámara de los Comunes Mr. Chamberlain, contestando a las preguntas que se le han dirigido sobre la cuestión de Tánger, ha dicho que en 1913 Inglaterra, España y Francia llegaron a un perfecto acuerdo sobre la internacionalización de la plaza de Tánger, pero que habían quedado suspendidas las negociaciones, que ahora se reanudarán, esperando que obtendrán un resultado satisfactorio, aunque el gobierno inglés protestó ante el de Francia, pero de un modo terminante, por la adjudicación de la subasta de las obras en el puerto de Tánger.

Según dicen los diarios de esta capital, han llegado unos delegados del jefe moro Abd-el-Krim, que son portadores de una carta en la que se ofrece la paz, a condición de que España podrá actuar en el Riff, pero excepto en el Riff central.

Se podrá concertar la devolución de los prisioneros españoles mediante el pago de cuatro millones, estableciendo la libre zona de comercio para todas las naciones, y dejando sin implantar ningún protectorado.

UN ATROZ SUCESO INFANTIL DE AMOR Y DE MARTIRIO

Nueva York 11.—El niño de diez años Eddie Sanderson, perteneciente a una bien acomodada familia del Estado de Washington, había llegado con sus padres a Kingsville, en el condado canadiense de Essex, y, galanteador y arisado como un precoz Don Juan, había requerido de amores a una muñeca coquetuela y bonita de su edad, que traía a mal traer con sus desdenes y con su hermosura a cinco o seis mozalbetes del pueblo.

Correspondió la chica a los afanes del diminuto caballero de sus sueños azules, y ello despertó en sus rivales tan enconada furia que decidieron tomar de él una feroz venganza.

Logrando fácilmente hacerse amigos suyos y compañeros de sus juegos en un parque de la ciudad al cual iba también todas las tardes la pequeña señora de los comunes pensamientos, consiguieron el pasado domingo arrastrar con engaños al galán preferido hasta un campo cercano.

Una vez en él, se arrojaron de improviso sobre el descuidado muchacho, le ataron fuertemente a un árbol, le rodearon los pies con un apretado montón de ramas secas, prendieron fuego a éstas y huyeron velozmente, mientras el niño forastero, dando espantosos gritos, comenzaba a abrasarse.

Al oír las voces de dolor de la criatura acudieron al sitio del barbero suplicio algunos campesinos; pero, por pronto que llegaron, ya el enamorado chiquillo tenía gravísimas quemaduras en los pies y las piernas.

Con pocas esperanzas de salvación fué llevado

Eddie Sanderson a la ciudad, donde los otros mozalbetes, inconscientes de la gravedad y el horror de su delito, habían reanudado sus juegos en el parque. Sólo tras repetidísimas instancias a la víctima, y hasta fingidas amenazas policíacas, se pudo conseguir que dijese los nombres de sus martirizadores. El único que repetía constantemente, el que sin tregua balbucían sus labios temblorosos y febriles, era el de la adorsada, el de la coquetuela novia de diez años.

NOTICIAS GENERALES

DE LA PENINSULA

La «Gaceta» publica el texto del convenio comercial entre España y Francia.

La parte dispositiva consta de 20 artículos y todos ellos se basan en una equitativa reciprocidad.

Se concierta por un año a partir desde el octavo día de su firma.

Se podrá prorrogar fácilmente por plazos trimestrales, caso de no ser denunciado seis meses antes de la expiración en el primer año y de dos meses antes de la expiración de cada trimestre.

Ambas partes contratantes han decidido que este convenio, a pesar de las anteriores disposiciones entre en vigor el día 15 del actual.

—El señor Pinés ha facilitado el telegrama oficial que ha recibido de Palencia dándole detalles del accidente ferroviario.

En la estación de Parades chocaron el rápido de Galicia n.º 406 y el correo de Asturias n.º 403, destrozándose ambos.

Van retirados doce cadáveres y numerosos heridos.

Ignórase el número de víctimas continuando los trabajos de salvamento.

Entre los muertos que han sido recogidos hay el Presidente de la Audiencia de Oviedo.

Entre los que han sufrido lesiones figuran el senador D. Eladio Lema, el diputado señor Barreira Masó y la familia del señor Calvo Sotelo.

DEL EXTRANJERO

Paris 11.—Los señores Schrader y Bergmann, delegados alemanes enviados a París para discutir oficialmente la cuestión de los pagos de Alemania celebraron ayer tarde una entrevista de carácter privado con algunos delegados de la comisión de reparaciones.

No parece probable que en estas conversaciones se llegue a conclusiones precisas antes de algunos días.

Hasta mediados de semana la comisión de reparaciones no podrá probablemente ocuparse de una petición oficial del Reichs.

En todo caso no lo hará hasta después de haber examinado el informe del comité de garantía, que uno de estos días regresará a París.

Los grandes bancos londinenses que se ocupan en negocios internacionales insisten vivamente cerca del Foreign Office para que el Gobierno inglés tome sin demora alguna medida para ayudar a Alemania.

Se pide que el pago que Alemania debe efectuar el 15 del actual sea aplazado y que se han nuevos esfuerzos para emitir un empréstito internacional en provecho de Alemania.

—Londres.—Se reciben detalles de la corrida de toros celebrada en Lima el día 29 de junio pasado.

El espada Belmonte se libró en varias ocasiones milagrosamente de la muerte. Fué volteado tres veces y pisoteado por el cuarto toro, resultando con heridas en la cara y en una pierna. Le obligaron a retirarse a viva fuerza del ruedo; pero, a pesar de la oposición de sus amigos y de las autoridades, volvió al redondel, toreando y matando al sexto toro.

Es la corrida de toros más emocionante que se ha presenciado en Lima.

—Paris.—«Le Petit Journal» dice que Lloyd George tiene la intención de enviar a Washington una misión encargada de manifestar al Gobierno americano que Inglaterra tiene el propósito de pagar sus deudas de guerra y el efecto



emitirá un empréstito interior destinado a este objeto.

Al propio tiempo, el Gobierno británico pondrá al Parlamento la renuncia de los créditos de Inglaterra sobre Francia, permitiendo así la renuncia paralela de los Estados Unidos a la deuda francesa.

—Londres.—El «Daily Telegraph» dice que las fuerzas irregulares parece que han proclamado la República en Cork.

Los irregulares que operan en Wexford evacuaron esta ciudad, al apercibirse de la proximidad de las tropas gubernamentales.

—La Haya 13.—Durante la sesión de ayer el delegado ruso Litvinoff ante la comisión de Bienes privados mantuvo y acentuó su intransigencia respecto a la restitución de las propiedades privadas o a dar compensaciones por las mismas.

El presidente de la comisión señor Lloyd Greame interpretando el pensamiento de todas las delegaciones, ha declarado que era inútil continuar la discusión.

Los delegados rusos entonces han declarado que rehúan toda responsabilidad sobre la ruptura la cual debía caer sobre los delegados de las potencias.

Litvinof ha declarado a los representantes de la prensa que continuaba manteniendo su criterio optimista y que Rusia se incorporará pronto a la vida internacional.

SECCION LOCAL

El jueves de esta semana ha tenido lugar en la casa-escuela de las Hermanas de la Caridad, el acto de los exámenes de las educandas que asisten a las clases que, divididas en secciones, según su edad e ilustración, forman un total de trecientas quince.

Invitadas a tal acto las primeras autoridades y algunas otras personas, a poco más de las cuatro se dió principio por la sección de los pequeños parvulitos (varones), siguiendo después por la de niñas, de los grados preparatorio y elemental, y terminando, bien cerca de las siete, en la clase de grado medio, que son las más crecidas.

En honor a la verdad hemos de manifestar que, tanto una como otra de estas secciones, demostraron adelantos en la instrucción poco comunes en escuelas tan concurridas; pero merecen especial mención los parvulitos de uno y otro sexo, por la seguridad y soltura con que responden a las diversas preguntas que se les hacen y la destreza con que manejan la regla, el compás y demás útiles de la nueva enseñanza, aquellas diminutas manos.

En la sección 2.^a de párvulas, es notoria y altamente simpática la operación de poner la mesa y servir la comida a una familia, porque se ejecutan todas las operaciones, desde extender los manteles hasta terminar el café, con una pulcritud admirable, resultando una enseñanza muy práctica y, por otra parte, muy agradable a las mismas niñas, que desempeñan los papeles de amos y criadas.

Las educandas mayores, demostraron tener conocimientos bastante extensos en historia (sagrada y profana), en geografía, en gramática y en labores, muy dignas de notar, dando a entender el grado de ilustración de la Hermana de ellas encargada, conocida por demás en esta población.

Unimos nuestra felicitación a la que prodigaron a aquellas religiosas los señores allí presentes, deseándolas nuevos lauros para los cursos venideros, en bien de la ciudad de Felanitx.

El Ayuntamiento en sesión de día 13 del mes que cursa acordó publicar el anuncio de subasta de las obras para la construcción de una alcantarilla colectora en el sitio los Huertos de esta ciudad, cuya subasta se verificará el día 27 del actual desde las diez a las once horas, en la Casa Consistorial, según edictos publicados.

En el sorteo de la lotería nacional celebrado el día 11 del corriente obtuvieron un premio de 400 pesetas cada uno los billetes números 23296 y 23312, despachados en la Administración de esta ciudad.

En la iglesia de Porto-Colom fué bendecido un nuevo retablo de que ha dotado a una de las capillas el Rdo. D. Antonio Bennaser Pbro. y hermanas. Como se trata de una obra a la memoria de sus padres, figuran en el retablo los santos de los nombres de la familia.

La ejecución del retablo fué confiada a los talleres de los Sres. Obrador y Andreu, encargándose de las partes esculpturadas el artífice don Tomás Vila.

Digno de loa es el desprendimiento de la familia Bennaser en bien de la exhausta iglesia de nuestro puerto.

El martes próximo al anochecer, en el Oratorio de las Hermanas de la Caridad se cantarán solemnes completas en preparación a la fiesta de la orden San Vicente de Paúl.

Miércoles 19 a las siete misa de comunión general. A las diez Tercia cantada y Misa mayor con sermón que dirá el Rdo. Sr. D. Rafael Vich Beneficiado Organista de la Catedral de Córdoba. A las tres se rezará una parte del Sto. Rosario.

A las cinco bendición y entronización del Sagrado Corazón de Jesús en la Escuela del Grado Elemental y Medio, repartición de premios a las alumnas del Colegio, «Himne Mallorquí», letra de D.^a María A. Salvá y Música de D. Bernardo Salas, «Himno al árbol» pasc-doble escolar letra de A. Gofford y música de J. Villam, «El ramillete» canto de acción de gracias por Mons. Santiago Costamagna, apertura de la exposición escolar y bendición de un Niño Jesús.

El precio del almendrán sigue estacionado.

Las operaciones de hoy en esta plaza se efectúan a razón de 135'00 ptas. el quintal de 42'37 kilos.

Continuación de la suscripción pública para la instalación de pararrayos en el Oratorio de San Salvador:

	Suma anterior Ptas.	3736'90
D. Bernardo Monserrat (Son Valls)		15
" Jaime Gayá		5
Sres. Riera Hermanos		5
D. Miguel Juliá		5
" Antonio Lladó		30
" Antonio Vaquer		1
Sr. Rector D. Antonio J. Mora		50
D. Juan Lladó		15
Suma		3862'90

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 10 de Julio de 1922

La presidió el Alcalde don Nicolás Bordoy Nadal, con asistencia de 14 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró el Ayuntamiento de la recaudación habida por el arbitrio Transporte de reses durante la presente semana, que asciende a 18'20 ptas.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

La Comisión respectiva dió cuenta de que en la última liquidación del despacho de tablillas para carruajes se había abonado al recaudador poco más o menos el tres por ciento de premio de cobranza, y después de alguna discusión se acordó suspender la resolución de lo que ha de abonarse a D. Pedro Matas por dicho concepto, hasta que el Ayuntamiento se entere del referido acuerdo.

Se concedió permiso a D. Andrés Albons, don Jaime Obrador, D. Salvador Vadell, D. Sebastián Caldentey, D.^a Maciana Juliá y D. Antonio Gomila para que puedan llevar a efecto las obras que tienen solicitadas.

Se acordó que las instancias de D. Salvador Bordoy, D.^a Margarita Vicens y D. Martín Xamena, que solicitan hacer obras pasen a informe de la respectiva Comisión.

Se aprobó la distribución de fondos hecha para el presente mes.

Se aprobó el extracto de los acuerdos tomados por este Ayuntamiento durante el próximo pasado mes de Junio.

Trátose nuevamente de la subvención que debe de abonar el Banco de Felanitx al Ayuntamiento por el tiempo que durante la última contrata del alumbrado público cambió el consumo del fluido de gas por el de electricidad, y en vista de haberse discutido en la anterior sesión, se pasó a votación, si además de los meses enteros habían de pagarse los días y resultó seis votos a favor y ocho en contra.

El Sr. Planas hace constar que dicho convenio se hizo por meses a razón de 500 ptas. mensuales. También hizo constar el Sr. Estades que el Sr. concejal D. Miguel Bordoy que presenció el convenio de referencia oyó decir que no vendría a uno ó dos días.

El Sr. Valls hace constar que estaría conforme en que se avistaran los concejales Sres. Nicolau, Estades, Planas y el Sr. Presidente y ante ellos oyeran a los Sres. Perelló y Obrador, que hicieron el referido convenio, y después de oídos, tomaran la resolución conducente, la que acataría sin reservas; manifestando dichos señores que no aceptan tal parecer.

Muchos señores concejales hicieron manifestaciones, según su criterio.

El Sr. Estades pidió constara que el concejal D. Mateo Veyñ acaba de manifestar que el referido convenio con el Banco de Felanitx lo hizo el Sr. Valls de Padrinas como individuo de la Junta del Banco; y el Sr. Valls hace constar que

esta manifestación es inexacta y falta a la verdad totalmente el concejal que la ha vertido.

Se acordó ceder alojamiento en Porto-Colom a cuatro soldados y un cabo y dos caballerías, conforme ha pedido el Jefe del E. M. de Baleares.

El Sr. Presidente dió cuenta de que en la última sesión celebrada por los Alcaldes de la isla se acordó entregar a cada soldado repatriado de Africa una plagueta de ahorros con 30 pesetas y que a las familias de los que fallecieron o habían fallecido en el campo de la guerra se les abonarían 250 pesetas y tan luego tuvo noticia de la muerte del soldado Pedro Canet de esta ciudad escribió al Sr. Alcalde de Palma para que remitiera a dicha familia la referida cantidad. Propuso al mismo tiempo que a dicha familia se le abonara otra suma de los fondos que posee este Ayuntamiento procedentes de las suscripciones para los soldados de Africa, por tratarse de una familia pobre, que además de hallarse enfermo el padre, tiene una hija paralítica; y en su vista se acordó abonarle 500 pesetas.

Por la Presidencia se dió cuenta de que el Arquitecto Sr. Aleña pide 1000 pesetas a cuenta de lo que se le adeuda para la formación de los planos del alcantarillado de esta población, acordando abonarle 500 pesetas para saldar la cuenta más adelante.

Se dió cuenta de que D. Francisco Oliver y otros desean establecer en Porto-Colom una escuela de aviación para durante seis meses y piden al Ayuntamiento les proporcione un hangar para el establecimiento de dicha escuela. Acordóse que una Comisión compuesta de los señores Lladó, Ramis y el Presidente estudien detenidamente este asunto y propongan al Ayuntamiento lo que les parezca más acertado.

Se dió lectura a un oficio del Jefe de Obras públicas que acepta la oferta de este Ayuntamiento para arreglo de la carretera de Petra.

El concejal Sr. Ramis pidió se publiquen bandos recordando la prohibición de correr por dentro la población con toda clase de vehículos.

A instancia del concejal Sr. Lladó se acordó arreglar en el salón de sesiones un puesto apropiado para los representantes de la prensa.

Por indicación del Sr. Planas se acordó dar cuenta al Ayuntamiento de todos los balances mensuales que se formen de hoy en adelante.

El Sr. Estades pidió se dé cumplimiento al acuerdo de poner bancos destinados al público en el salón de sesiones.

El Sr. Valls propuso pedir al Estado el levantamiento de edificios para escuelas graduadas. Y se levantó la sesión.

Sesión extraordinaria del día 13

La presidió el Alcalde D. Nicolás Bordoy Nadal y asistieron 12 concejales.

Se acordó publicar la subasta de las obras para construcción de una alcantarilla colectora en el sitio los Huertos, para el día 27 del presente mes a las diez horas.

Tratóse de la escuela de aviación en Porto-Colom y se acordó subvencionarla con mil pesetas, debiendo el interesado solicitar los permisos necesarios para su instalación, los que apoyará el Ayuntamiento. Se nombró una Comisión compuesta de los Sres. Lladó, Estades, Ramis, Ramón y Presidente para proponer las condiciones de pago de dicha subvención y demás asuntos inherentes a dicha escuela, dando cuenta al Ayuntamiento de sus estudios y parecer.

Y se levantó la sesión.

NODRIZA

de 24 años y leche de ocho días desea criatura para criar en su casa, calle Sagrera 17, Felanitx.

INDISPENSABLE PARA EL VERANO

La solución práctica y de menos coste para evitar los mosquitos, el polvo y las molestias del sol se ha descubierto con las

Cortinas Orientales

Artículo que además de resultar de gran novedad y elegancia reúne las condiciones indispensables de solidez por su especialísima y esmerada fabricación. Extensa Colección y Depósito Exclusivo

B. Cortés, EL AGUILA, S. Nicolás 7, Palma

TINTA PELIKAN

En esta imprenta acaba de recibirse una partida de tinta de esta acreditada marca alemana, que se venderá a precios reducidos.

LOTERIA NACIONAL

Están en venta los billetes correspondientes al sorteo del día 22, a 5 pesetas décimo.

IMPRENTA DE B. REUS